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INFORMACIÓN DEL CONGRESO 

 
Morena ratifica control del Congreso 
https://revolucion.news/morena-ratifica-control-del-congreso/ 
Morena ratificó su control en el Congreso del Estado, al permanecer con las presidencias 
de los tres órganos de gobierno de la Cámara: la Junta de Coordinación Política, la Mesa 
Directiva y la Conferencia para la Programación de los Trabajos Legislativos. Con la salida 
de Oscar Escobar y Marco Polo Aguirre, las bancadas del PAN y PRI respectivamente, se 
quedaran sin el número suficiente de diputados para presidir alguno de los órganos de 
gobierno. La intención esbozada por partidos opositores era arribar a un acuerdo político 
para que Morena cediera la posibilidad de presidir alguno de los espacios, a fin de generar 
en éstos, equilibrio. Sin embargo debido a que el acuerdo político no puede estar por encima 
de la norma, y ésta establece con claridad los requisitos para ocupar las referidas 
presidencias, Morena permanecerá en ellas.  
 
Aumento del 12 por ciento en Presupuesto 2023 es solo mediático: Hernandez Peña 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/aumento-del-12-por-ciento-en-presupuesto-
2023-es-solo-mediatico-hernandez-pena-9225794.html 
El coordinador del grupo parlamentario del PRI, Jesús Hernandez Peña consideró que el 
gobierno estatal a través de sus voceros ha mediatizado el aumento del 12 por ciento en el 
Presupuesto 2023, ya que en términos objetivos hay más bien un incremento de un cuatro 
por ciento debido a las afectaciones que ha dejado la inflación. El legislador priista reveló 
que este martes se llevará a cabo la reunión con los diputados integrantes de la fracción 
parlamentaria del PRI para analizar el proyecto de presupuesto que entregó el lunes el 
secretario de Finanzas, Luis Navarro García a la presidenta de la Mesa Directiva del 
Congreso, Julieta García Zepeda. 
 
Marco Polo Aguirre nuevo coordinador de la Representación Parlamentaria 
https://mimorelia.com/noticias/politica/marco-polo-aguirre-nuevo-coordinador-de-la-
representaci%C3%B3n-parlamentaria 
https://www.contramuro.com/marco-polo-aguirre-arriba-a-coordinacion-de-la-
representacion-parlamentaria/ 
La Representación Parlamentaria en el Congreso Local, tendrá un nuevo coordinador con 
la llegada de Marco Polo Aguirre Chávez al cargo, tras su salida de la bancada del PRI. En 
la orden del día de la sesión ordinaria programada para mañana 23 de noviembre, está 
enlistado en el punto VII la comunicación de la Mesa Directiva con la cual se informa la 
reestructuración de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), pues será ahora el ex priísta 
quien lleve la coordinación de la RP. Es de recordar que, el 10 de noviembre la entonces 
coordinadora Julieta Gallardo Mora, fue destituida por sus compañeras Fanny Arreola 
Pichardo y Eréndira Isauro Hernández. El albazo provocó la renuncia de la perredista a la 
Representación. 
 
Prevé presupuesto ¡8 pesos! para desarrollo profesional docente en 2023 
https://www.contramuro.com/preve-presupuesto-8-pesos-para-desarrollo-profesional-
docente-en-2023/ 
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La propuesta presupuestal para 2023, que turnó el Ejecutivo del Estado al Congreso, para 
el Programa para el Desarrollo Profesional Docente en materia de educación superior en 
Michoacán, un presupuesto anual de ocho pesos. Dicho monto está consignado en el 
desglose de la asignación a nivel de programa presupuestario que fue entregado el pasado 
lunes al Congreso local, en donde el referido programa contempla recursos anuales que no 
alcanzan ni para pagar un pasaje en combi. Cabe apuntar que el referido programa, tiene 
como objetivo profesionalizar a los profesores de tiempo completo, otorgando apoyos -en 
un esquema en el que hombres y mujeres tengan las mismas oportunidades. 
 
En áreas de auditoría de la ASM sólo labora personal especializado: Miguel Ángel 
Aguirre 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/en-areas-de-auditoria-de-la-asm-solo-labora-
personal-especializado-miguel-Angel-aguirre.htm 
Miguel Ángel Aguirre Avellaneda, titular de la Auditoría Superior de Michoacán,   indicó que 
en las áreas de revisión financiera sólo trabaja personal especializado y no como lo 
señaló  Marco Polo Aguirre, diputado local quien aseguró que existe gente sin concluir la 
preparatoria en la Unidad de Evaluación y Control de la ASM. "Personal de auditor tiene 
que ser titulado, abogado, ingeniero arquitecto titulado, no hay chef, no hay psicólogo no 
hay nada y si no cumplen el perfil no hace funciones de auditoría", apuntó en entrevista el 
titular de la ASM. Informó que  existe personal basificado con profesiones diversas, pero su 
base es de archivistas, secretarias e intendencia,  dichos espacios corresponden al 
Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Legislativo (STASPLE). 
 
Boletines: 
 
Organiza Lupita Díaz conversatorio dirigido a personas adultas mayores 
Para generar un espacio de diálogo e información acerca de sus necesidades y 
expectativas, la diputada María Guadalupe Díaz Chagolla, organizó el Conversatorio de los 
Derechos y la Salud Mental de las Personas Adultas Mayores. La legisladora señaló que 
en México atravesamos un cambio generacional, por lo que según estimaciones del 
Consejo Nacional de Población, para 2050, la población mayor de 60 años duplicará a las 
personas contabilizadas en 2020, es decir, de 554 mil 69 personas, se tendrán alrededor 
de 1 millón 112 mil 535 personas adultas mayores. 
 
Celebra PT entrega de presupuesto 2023 en tiempo, para su análisis 
El coordinador parlamentario del Partido del Trabajo, Reyes Galindo Pedraza, aseveró que 
su bancada se encuentra lista para analizar, discutir y en su caso aprobar un Paquete 
Económico 2023 que sea favorable para las y los michoacanos, en el que dijo se prevé cero 
contratación de deuda y mayores beneficios para la ciudadanía. El legislador se congratuló 
de que en este Paquete Económico, los rubros que van a tener un incremento sustancial 
son aquellos de mayor impacto social, como los apoyos a las mujeres con cáncer de mamá 
y cervicouterino, mayor recurso para la educación básica, así como para la Universidad 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH). 
 
Necesaria la inclusión y participación de todos los actores que intervienen en sector 
turístico: Samanta Flores  
Urge fortalecer y dar mayor respaldo al turismo en Michoacán a través del Consejo 
Consultivo Turístico bien integrado, para que los esfuerzos realizados para este sector no 
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queden en intenciones; afirmó Samanta Flores Adame, diputada por Pátzcuaro.  Con la 
finalidad de promover la participación de ciudadanos y ciudadanas, representantes de 
gobierno estatal, municipal y representantes del sector empresarial, la legisladora, 
integrante del Consejo Consultivo Turístico y presidenta de la Comisión de Turismo en el 
Congreso del Estado, indicó la importancia de incorporar más visiones para impulsar este 
sector ya que se necesita la participación de todas y todos para dar mayores resultados. 
 
Persistirá insuficiencia de recursos para el campo michoacano en 2023: Julieta 
Gallardo 
En 2023 persistirá la insuficiencia en los recursos destinados en el presupuesto de egresos 
del estado en Michoacán, recalcó la diputada Julieta Gallardo Mora, integrante de la 
Comisión de Desarrollo Rural de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La diputada 
por el Distrito de Puruándiro puntualizó que el incremento del 18.23 por ciento al 
presupuesto de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para el 2023, sigue sin 
compensar el recorte del 23.01 por ciento que la actual administración estatal le propinó en 
2022. 
 
Para que acciones gubernamentales cumplan sus objetivos, es necesaria su 
articulación con la sociedad: Gloria Tapia 
Para que las acciones gubernamentales puedan cumplir con los objetivos que se plantean, 
es necesario que exista una articulación permanente con la sociedad, subrayó la diputada 
Gloria Tapia Reyes, presidenta de la Comisión de Fortalecimiento Municipal y Límites 
Territoriales de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La también vicecoordinadora 
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, dijo que en México y 
estados como Michoacán tenemos una sociedad civil cada vez más organizada y activa, 
sobre todo en la defensa y promoción de sus derechos humanos. 
 
Combate a la violencia contra las mujeres con discapacidad debe ser decidido y 
permanente: Víctor Zurita 
El combate a la violencia contra las mujeres con discapacidad en México debe darse de 
manera decidida y permanente, por ser doblemente vulnerables, apuntó el diputado Víctor 
Zurita Ortiz, presidente de la Comisión Especial de Atención a Personas con Discapacidad 
de la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. El diputado integrante del Grupo 
Parlamentario de Morena, subrayó que el 72.6 por ciento de las mujeres con discapacidad 
en México han sufrido violencia al menos una vez en su vida, según datos de la Encuesta 
Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares del INEGI. 
 
Con acarreo pretenden responder a la exigencia nacional en defensa de la 
democracia: Víctor Manríquez 
Con acarreo y el uso de la estructura pública, el Ejecutivo Federal y su séquito, pretenden 
mostrar músculo para responder a la exigencia nacional en defensa de la democracia y del 
Instituto Nacional Electoral, subrayó el diputado Víctor Manríquez González, coordinador 
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura 
del Congreso del Estado. El legislador consideró como lamentable el espectáculo que da el 
partido en el poder y sus allegados, condicionando cuotas de participación entre sus 
funcionarios públicos, representantes populares y militantes para garantizar afluencia en la 
movilización convocada para el fin de semana en la Ciudad de México. 
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Inaceptable, persistencia de la violencia contra las mujeres en México: Mónica Valdez 
Resulta inaceptable la persistencia de la violencia contra las mujeres en México, 
posicionado a nuestro país como el cuarto en América Latina y el Caribe con mayor número 
de casos, recalcó la diputada Mónica Valdez Pulido, integrante del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La 
diputada por el Distrito de Zacapu, recordó que a nivel mundial nuestro país ocupa 
tristemente la posición número 31 en materia de violencia de género, situación que se 
agrava al hablar de feminicidios, en donde México se posiciona en la décima posición 
mundial. 
 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Necesario, cambiar esquema Fortapaz en presupuesto 2023: PAN Michoacán  
https://www.quadratin.com.mx/politica/necesario-cambiar-esquema-fortapaz-en-
presupuesto-2023-pan-michoacan/ 
-El secretario general del PAN, Javier Estrada Cárdenas, consideró que además de 
garantizar cumplimiento al Programa Operativo Anual, el Presupuesto de Egresos 2023 
debe de replantear el esquema del Fondo para el Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz), 
con base en el respeto a la autonomía municipal. “La expectativa sería que cumpliera con 
el 100 por ciento del Programa Operativo Anual que presentó el gobernador, y que 
desapareciera el esquema de Fortapaz. El presupuesto que les corresponda en cualquier 
rubro a los municipios debe respetarse dentro de la autonomía de los municipios, y no caer 
en esquemas poco transparentes”, expresó.   
 
Miembros del PAN en Apatzingán impulsan reforma de estatutos y relanzamiento de 
proyecto de acción política 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/miembros-del-pan-en-apatzingan-
impulsan-reforma-de-estatutos-y-relanzamiento-de-proyecto-de-accion-politica/ 
Miembros del Partido Acción Nacional (PAN) de diversos municipios de la entidad 
impulsaron la reforma de estatutos y el relanzamiento del proyecto de acción política del 
instituto político, lo que permitirá contar con un organismo más paritario, moderno y a la 
altura de las exigencias de México. María del Refugio Cabrera Hermosillo, presidente del 
Comité Directivo Estatal del PAN, agregó que mediante el programa de Acción Política se 
tomó protesta a los 300 integrantes del Consejo Político Nacional, entre ellos a doce 
mujeres y hombres panistas michoacanos. 
 
IEM valida consulta para autogobierno en Sicuicho 
https://metapolitica.news/2022/11/22/iem-valida-consulta-para-autogobierno-en-sicuicho/ 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/valida-iem-consulta-en-sicuicho-ejerceran-
presupuesto-directo-9225379.html 
El Instituto Electoral de Michoacán (IEM) validó este martes la consulta realizada en la 
Tenencia de Sicuicho, Los Reyes, para que se autogobierne. Esto fue realizado en sesión 
extraordinaria urgente, en donde el IEM aprobó de forma unánime la validez de la consulta 
aplicada el pasado 6 de noviembre y en la que 696 habitantes votaron a favor de 
autogobernarse. La consejera Marlene Mendoza Díaz de León, presidenta de la Comisión 
Electoral para la Atención a Pueblos Indígenas, detalló el proceso para la realización de la 
consulta libre e informada en la tenencia. 
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Guiño del PRI a presupuesto 2023 planteado por Ramírez Bedolla  
https://www.quadratin.com.mx/politica/guino-del-pri-a-presupuesto-2023-planteado-por-
ramirez-bedolla/ 
El coordinador parlamentario del PRI en el Congreso de Michoacán, Jesús Hernández 
Peña, adelantó comentarios positivos a la propuesta de Paquete Económico 2023, hecha 
por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, por 91 mil 167 millones de pesos, pues 
defendió que el incremento en materia tributaria no supera el cuatro por ciento. “Lo 
acabamos de recibir ayer (21 de noviembre), pero tenemos que revisarlo; hay quienes están 
festinando ya que hay un incremento del 12 por ciento, pero a reserva de ver el detalle lo 
cierto es que no hay tal incremento, porque lo cierto es que hay una inflación mucho mayor 
del ocho por ciento”, dijo.  
 
No Todos Los Morenistas De Michoacán Tenemo$  Para Ir A Marcha En CDMX: Ana 
Lilia 
https://www.changoonga.com/2022/11/22/no-todos-los-morenistas-de-michoacan-tenemo-
para-ir-a-marcha-en-cdmx-ana-lilia/ 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/home/politica/138746-pide-ana-lilia-guillen-que-
se-evite-acarreo-para-marcha-del-27-de-noviembre.html 
Ana Lilia Guillén Quiroz, directora Del Comité Directivo Estatal de Morena en Michoacán, 
informó que estará viendo la economía de sus bolsillos para saber si asistirá o no a la 
marcha en la Ciudad de México, por la celebración de la 4T, este domingo 27 de noviembre. 
«Tenemos una restricción muy fuerte económica de estar sosteniendo este comité, no 
estamos en una situación así como de decir nos vamos a un día de campo a la marcha, 
nos gustaría ir, pero veremos quien puede ir», mencionó Guillén Quiroz en su rueda de 
prensa semanal. 
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 
 
 
SCT aprueba ampliar a cuatro carriles la autopista Siglo XXI y así disminuir 
accidentes 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/sct-aprueba-ampliar-a-cuatro-carriles-
la-autopista-siglo-xxi-y-asi-disminuir-accidentes/ 
Ante los constantes accidentes y muertes en la Autopista Siglo XXI durante los últimos 
meses, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) dio el visto bueno para la 
ampliación a cuatro carriles en al menos uno de los tramos más concurridos de la rúa que 
conecta la Costa michoacana con el resto del país. En voz del gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, el proyecto fue avalado por el propio Jorge Nuño Lara, titular de la SCT como parte 
de los proyectos para el próximo año y se espera pueda concretarse al menos la parte 
técnica. 
 
Crecerán en 2023 las participaciones municipales un 18%: Luis Navarro  
https://www.quadratin.com.mx/economia/creceran-en-2023-las-participaciones-
municipales-un-18-luis-navarro/ 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/home/estado/138714-pretende-gobierno-del-
estado-incrementar-creacion-de-obra-publica-con-nuevo-sistema.html 
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Para 2023, los 113 ayuntamientos accederán a una bolsa de 17 mil 11 millones de pesos, 
un incremento de un 18 por ciento en relación con lo ejercido en 2022, anunció el Secretario 
de Finanzas y Administración, Luis Navarro. Es, subrayó, un presupuesto netamente 
municipalista, apuntó el tesorero del Estado. En términos reales, el presupuesto para los 
ayuntamientos creció en dos mil 619 de pesos, un incremento real del 10 por ciento, 
descontando la inflación, explicó Luis Navarro. Recordó que para este año, el Congreso 
autorizó un presupuesto de 14 mil 391 millones de pesos en aportaciones y participaciones 
para los municipios.   
 
Presupuesto 2023 con mayor capacidad para obra pública municipal: Bedolla 
https://indiciomich.com/presupuesto-2023-con-mayor-capacidad-para-obra-publica-
municipal-bedolla/ 
En la propuesta de presupuesto que entregó el Ejecutivo estatal al Congreso local, se 
contempla una bolsa de 2 mil 619 millones de pesos más para los municipios, lo que 
significa un aumento de 18 por ciento con relación a lo destinado en 2022. El gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla, comentó que el paquete económico 2023 mantiene una visión 
municipalista porque prioriza inversión de infraestructura, seguridad y desarrollo para 
resarcir rezagos sociales en las localidades y en las comunidades indígenas que se rigen 
por autogobierno. 
 
Con inversión de 14 mdp, Ramírez Bedolla y rector de la UMSNH inauguran 
Laboratorios para la Innovación 
https://metapolitica.news/2022/11/22/con-inversion-de-14-mdp-ramirez-bedolla-y-rector-
de-la-umsnh-inauguran-laboratorios-para-la-innovacion/ 
Tras refrendar su compromiso de apoyo a la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo (UMSNH), el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla convocó a la coordinación entre 
el estado y sectores académico y productivo para el desarrollo de la infraestructura en el 
estado. Durante la inauguración del edificio de Laboratorios para la Innovación en el Diseño 
de la Facultad de Arquitectura, el mandatario llamó a fortalecer proyectos de obra para 
resarcir rezagos y mejorar la calidad de vida de las y los ciudadanos. "Debemos trabajar en 
conjunto porque se tienen proyectos que requieren recursos y el estado por su naturaleza, 
tiene pocos recursos fiscales y para ello, se necesita ser audaces y capaces para encontrar 
las fuentes de financiamiento". 
 
Arranca colecta de la Cruz Roja 2022; DIF Michoacán reconoce su labor 
https://metapolitica.news/2022/11/22/arranca-colecta-de-la-cruz-roja-2022-dif-michoacan-
reconoce-su-labor/ 
Con la presencia de la presidenta honoraria del Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) Michoacán, Grisel Tello Pimentel, y el delegado estatal de la Cruz Roja en 
Michoacán, Ignacio Gallardo Reyes, dio arranque la colecta anual de la Cruz Roja 2022. En 
ese marco, Gallardo Reyes, destacó la importancia de la cultura de protección a través de 
la acción voluntaria, señalando que actualmente se cuenta con 56 ambulancias y 690 
voluntarios al servicio de la población de la entidad; por lo que hizo un llamado a la sociedad 
michoacana a participar ya sea con servicio voluntario o recurso económico. 
 
Solicita Ejecutivo autorización para programa de obra multianual por 9mmdp 
https://revolucion.news/solicita-ejecutivo-autorizacion-para-programa-de-obra-multianual-
por-9mmdp/ 
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El titular del Ejecutivo Estatal, incluyó dentro de su propuesta presupuestal para el 2023, 
una solicitud para que el Congreso le autorice la creación del Programa de Obra Pública 
Multianual por un importe total de hasta nueve mil millones de pesos, con vigencia al 30 de 
junio de 2027. La solicitud plantea como objetivo del Programa desarrollar diversos 
proyectos de infraestructura pública bajo jurisdicción estatal y municipal, que incluirán, entre 
otros; diversos estudios, la inversión en obra, supervisión, impuestos, costos y gastos 
derivados de la implementación y contratación de este programa, y asesorías 
correspondientes. 
 
Acompañará CEDH a colectivas feministas en marcha del 25N 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/acompanara-cedh-a-colectivas-feministas-en-
marcha-del-25n-9227070.html 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) acompañará y apoyará a las colectivas 
feministas en la marcha por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 
Mujer que se realizará el 25 de noviembre, informó la secretaria técnica del organismo, Irma 
Nora Valencia Vargas. Agregó que la CEDH estará presente en la movilización para 
constatar que la autoridad actúe conforme a los derechos humanos, “vamos con toda la 
intención de que si se llega el caso de una queja la podamos atender”. 
 
Presenta CEDH manuales de actuación para proteger derechos humanos 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/presenta-cedh-manuales-de-actuacion-para-
proteger-derechos-humanos-9225722.html 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) presentó este martes los manuales de 
actuación para servidores públicos de la misma dependencia. En el auditorio de la 
Comisión, el coordinador de agendas y mecanismos de la CEDH, Enrique Morelos Sierra 
afirmó que son materiales enfocados a profesionalizar el trabajo de la Comisión. Esto se 
debe a que el objetivo es estandarizar criterios de actuación y atención. Si bien el público 
primario es del de los funcionarios, también están de acceso para el público a través de la 
página web de la CEDH. En ese sentido, Enrique Moreno mencionó que son materiales de 
utilidad intrínseca y hacia el exterior. 
 
Inicia Segob descuentos del 50% en certificaciones de nacimiento, matrimonio 
y defunción 
https://indiciomich.com/inicia-segob-descuentos-del-50-en-certificaciones-de-nacimiento-
matrimonio-y-defuncion/ 
La Secretaría de Gobierno, a través de la Dirección del Registro Civil, se suma a las 
acciones de lucha contra la carestía, que la actual administración estatal ha implementado 
en los últimos meses en apoyo a la sociedad michoacana. Dicho beneficio consiste en un 
50 por ciento de descuento en el costo total de los trámites de certificaciones de nacimiento, 
matrimonio y defunción, indicó el secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña. 
 
Con Héroes Paisanos se garantiza seguridad de migrantes michoacanos 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/con-heroes-paisanos-se-garantiza-
seguridad-de-migrantes-michoacanos/ 
El operativo Héroes Paisanos 2022 garantizará la seguridad de las y los migrantes 
michoacanos en retorno durante la temporada invernal, para ello se trabaja en coordinación 
con instituciones de los tres niveles de gobierno, informó la titular de la Secretaría del 
Migrante, Brenda Fraga Gutiérrez. Al asistir a la sesión de trabajo para alistar los detalles 
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del operativo a cargo del Instituto Nacional de Migración (INM), Brenda Fraga resaltó que 
el programa tendrá vigencia del 29 de noviembre al 31 de diciembre del 2022 y la seguridad 
será un tema nodal para generar una bienvenida cordial para las y los connacionales. 
 
Un abogado y político a Tránsito de Michoacán: Este es el perfil del nuevo director 
Martín Barragán Andrade 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/un-abogado-y-politico-a-transito-de-
michoacan-este-es-el-perfil-del-nuevo-director-martin-barragan-andrade.htm 
Con un historial que lo relaciona más con la política que con la seguridad pública, fue 
designado el martes como nuevo director de Tránsito del estado, el ciudadano Martín 
Barragán Andrade. Desde hace más de una década, el abogado Barragán Andrade se 
dedicaba a la administración pública, pues ya fungía entonces como regidor en el 
Ayuntamiento de Zamora. Antes, fue subdirector de la Policía de Tlaquepaque, Jalisco. En 
2011 pidió licencia al cargo y en 2013 era nombrado Presidente del Comité Directivo 
Municipal del PRD en Zamora. 
 
Propone gobierno de Michoacán incrementar 6.5% tarifas estatales en 2023 
https://postdata.news/propone-gobierno-de-michoacan-incrementar-6-5-tarifas-estatales-
en-2023/ 
Para el 2023, el gobierno de Michoacán contempla incrementar 6.5% el monto de tarifas 
por servicios en Derechos, Productos y Aprovechamientos, al señalar que toma como base 
la inflación promedio estimada para ese año. De acuerdo a la propuesta de Ley de Ingresos 
del estado para el siguiente ejercicio fiscal, a continuación los nuevos montos que entrarían 
en vigor a partir de primero de enero, una vez que el Congreso de Michoacán los apruebe. 
El juego de placas, incluida la tarjeta de circulación, tendrá un costo de $1 mil 905.00 para 
autobuses, camiones, camionetas, automóviles y pipas, pero incrementará a $2 mil 769.00 
si desea algún número específico. 
 
Tendrán recorte al presupuesto 7 dependencias para 2023 
https://www.quadratin.com.mx/politica/tendran-recorte-al-presupuesto-7-dependencias-
para-2023/ 
Solo siete dependencias tendrán recorte al presupuesto que se les asignará para 2023, 
poco, pero finalmente menos que este 2022, de acuerdo con el proyecto de presupuesto 
de egresos propuesto por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Las instituciones con 
recortes son la Casa del Adulto Mayor 14.34 por ciento; Secretaría de Igualdad Sustantiva 
y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas 0.57; Instituto de Ciencia, Tecnología e 
Innovación 2.26; el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos 5.42; Comisión Estatal 
de Cultura Física y Deporte 1.58; Centro Estatal de Fomento Ganadero.32; y la unidad 
programática presupuestal Erogaciones Adicionales y Provisiones, menos 82 por ciento. 

  

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Morelia: establecen puntos seguros para mujeres con programa "1, 2, 3 por todas" 
https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-establecen-puntos-seguros-para-mujeres-
con-programa-1-2-3-por-todas 
Este martes inició la estrategia "1, 2, 3 por todas" en el marco del Día Internacional de la 
Eliminación de las Violencias contra las mujeres, adolescentes y niñas que se conmemora 

https://www.noventagrados.com.mx/politica/un-abogado-y-politico-a-transito-de-michoacan-este-es-el-perfil-del-nuevo-director-martin-barragan-andrade.htm
https://www.noventagrados.com.mx/politica/un-abogado-y-politico-a-transito-de-michoacan-este-es-el-perfil-del-nuevo-director-martin-barragan-andrade.htm
https://postdata.news/propone-gobierno-de-michoacan-incrementar-6-5-tarifas-estatales-en-2023/
https://postdata.news/propone-gobierno-de-michoacan-incrementar-6-5-tarifas-estatales-en-2023/
https://www.quadratin.com.mx/politica/tendran-recorte-al-presupuesto-7-dependencias-para-2023/
https://www.quadratin.com.mx/politica/tendran-recorte-al-presupuesto-7-dependencias-para-2023/
https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-establecen-puntos-seguros-para-mujeres-con-programa-1-2-3-por-todas
https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-establecen-puntos-seguros-para-mujeres-con-programa-1-2-3-por-todas


 
 
 
 

                                                23 de noviembre de 2022 

el próximo 25 de noviembre. Dicha estrategia pretende establecer "Puntos naranjas" en la 
ciudad de Morelia, espacios que fueron previamente analizados para brindar protección a 
mujeres y niñas en caso de encontrarse en una situación que pueda atentar contra su 
integridad y donde puedan solicitar ayuda. 
 
Este 25N, mitin feminista afuera de Palacio de Gobierno en Morelia 
https://mimorelia.com/noticias/morelia/este-25n-mitin-feminista-afuera-de-palacio-de-
gobierno-en-morelia 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de las Violencias contra las mujeres, 
adolescentes y niñas, la Asamblea de Mujeres Michoacán convoca a participar en 
la concentración y mitin político que se llevará a cabo al exterior de Palacio de Gobierno a 
partir de las 17:00 horas del 25 de noviembre. De acuerdo con información publicada a 
través de redes sociales por parte de la Asamblea de Mujeres Michoacán, la invitación es 
para las mujeres a participar en esta actividad que pretende "nombrar a las compañeras 
que nos han arrebatado y denunciar la falta de impartición de justicia e impunidad que 
prevalece en la violencia a las mujeres en México". 
 
Se registro saldo blanco en el buen fin en Morelia: González Cussi 
https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/se-registro-saldo-blanco-en-el-buen-fin-en-
morelia-gonzalez-cussi.htm 
La Comisión de Seguridad de Morelia reportó saldo blanco durante el Buen Fin en Morelia, 
salvo algunas riñas, dos robos y 10 choques en la capital del estado, no hubo mayores 
incidentes durante el abarrotamiento de las tiendas y plazas comerciales durante estas 
fechas. Alejandro González Cussi comisionado de seguridad, calificó como un fin de 
semana fue tranquilo, “podemos decir que fue saldo blanco, consideramos que se hizo el 
aporte de parte de la autoridad municipal para que el buen fin se pusiera en orden”, dijo. 
 
Llama Alfonso Alcázar a debatir todas reformas legales a favor de las mujeres, 
incluido el aborto 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/llama-alfonso-alcazar-a-debatir-todas-
reformas-legales-a-favor-de-las-mujeres-incluido-el-aborto.htm 
https://www.changoonga.com/2022/11/22/morelia-pintas-feministas-acabaran-cuando-
gobierno-se-ponga-las-pilas-alfonso/ 
El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, hizo un llamado a los tres 
órdenes de Gobierno, y Poderes Legislativo y Judicial a ponerse a trabajar, para ver que 
reformas se tienen que hacer, se analicen y debatan todos los temas que tienen que ver 
con ellas, incluido el aborto. En entrevista, sostuvo que hasta que esto ocurra y en la medida 
que las mujeres vean que el Poder Judicial, Legislativo, Ejecutivo y municipios están 
haciendo algo, dejarán de ser radicales en su postura. 
 
Implementa Policía Morelia operativo permanente en Fiestas Guadalupanas 
https://lapaginanoticias.com.mx/implementa-policia-morelia-operativo-permanente-en-
fiestas-guadalupanas/ 
Con el fin de mantener el orden y la seguridad de los visitantes en las Fiestas 
Guadalupanas, la corporación de Policía Morelia realiza un operativo permanente. El 
comisionado de Seguridad Municipal, Alejandro González Cussi, aseguró que por parte de 
la Policía Morelia se tiene presencia en la zona de las festividades guadalupanas de manera 
permanente, hasta el 12 de diciembre. “Principalmente estamos desplegados en la zona 
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centro con escuadrones en bicicletas, la Policía Turística y Policía Morelia. Además hemos 
puesto vigilancia de manera constante en todo el corredor de la calzada San Diego”. 
 
Puente en Siervo de la Nación estará listo en 2022: Obras Morelia 
https://postdata.news/puente-en-siervo-de-la-nacion-estara-listo-en-2022-obras-morelia/ 
El secretario de Obra Pública de Morelia, Fernando Sosa Tapia, señaló que la construcción 
del puente elevado en la avenida Siervo de la Nación lleva un 85% de avance y detalló que 
siguen trabajando a marchas forzadas para terminarlo antes de que termine el 2022. En 
entrevista colectiva, explicó que solo hace falta la instalación de una ballena y 
posteriormente se deberá echar el concreto a las lozas e instalar los parapetos. “En 
porcentaje, prácticamente llevamos un 85% ya nada más nos falta por concluir el tema de 
las tierras armadas, ya nada más falta el tema del concreto, las lozas y trabajar con los 
parapetos”. 
 
Cientos de morelianas y morelianos disfrutaron del partido de la Selección en la Plaza 
Melchor Ocampo 
https://moreliactiva.com/cientos-de-morelianas-y-morelianos-disfrutaron-del-partido-de-la-
seleccion-en-la-plaza-melchor-ocampo/ 
La plaza Melchor Ocampo de Morelia se convirtió en el escenario para que cientos de 
morelianas y morelianos disfrutaran desde temprana hora del partido de la Sección 
Mexicana y alentaran, junto al presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, al tricolor en 
su debut en el Mundial de Fútbol. La pantalla que colocó el Gobierno Municipal en esta 
plaza ubicada en el corazón de la capital, atrajo a cientos de jóvenes, adultos y adultos 
mayores, que desde minutos antes de que comenzara el partido, ocuparon la totalidad de 
las sillas. 
 
Morelia tendrá más de 300 mil luces navideñas: Servicios Públicos Municipales 
https://moreliactiva.com/morelia-tendra-mas-de-300-mil-luces-navidenas-servicios-
publicos-municipales/ 
El secretario de Servicios Publicos Municipales de Morelia, Netzahualcóyotl Vázquez 
Vargas, informó que para esta temporada navideña se colocarán más de 6 mil 500 series 
navideñas que equivalen a más de 325 mil luces. «Vamos bien en la colocación de luces 
navideñas, estamos a un 50 por ciento para que el día primero estemos listos para la 
iluminación, a reserva otro tanto más que instaló Secretaría de Turismo, ya estamos arriba 
de que colocarán 6 mil 500 luces, y son 50 focos por serie», dijo. Así, adelantó que la 
iluminación total de Morelia será el primero de diciembre, justo como se hizo el año pasado. 
 
 

INFORMACIÓN DE SALUD 
 
“Perro del infierno”, la nueva variante de COVID-19 que mantiene en alerta a 
Michoacán 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/salud/perro-del-infierno-la-nueva-
variante-de-covid-19-que-mantiene-en-alerta-a-michoacan/ 
Se mantiene la alerta epidemiológica por la variante de Omicron BQ.1  conocida como 
"Perro del infierno" en el estado de Michoacán. A pesar de que no se han detectado casos 
en el estado, el virus sigue avanzando por otros estados de la República. En voz de Elías 
Ibarra Torres, titular de la Secretaría de Salud de Michoacán, hasta esta última semana de 
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noviembre, los contagios de COVIDen todas sus variantes siguen a la baja en todo el 
estado. No obstante, recordó que la subvariante Covid ha puesto en jaque a las autoridades 
sanitarias de otros países, incluyendo al bloque europeo y a los Estados Unidos.  
 
Cruz Roja no se recupera de crisis económica provocada por la pandemia en 
Michoacán 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/cruz-roja-no-se-recupera-de-crisis-
economica-provocada-por-la-pandemia-en-michoacan/ 
Sigue desplomada la recaudación de la Cruz Roja en el estado de Michoacán. A pesar de 
las necesidades de atención de urgencias, la institución no se ha recuperado de la crisis 
económica provocada por la pandemia. Mientras que en 2019 se lograron recaudar más de 
6 millones de pesos, para el 2021 apenas se superó la cifra del millón de pesos. Por lo 
anterior, el cierre de delegaciones como en el caso de Apatzingán y otras regiones de alta 
marginación fue la constante para la organización internacional sin fines de lucro. 
 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
Poder de Base, el más conflictivo para llegar a acuerdos, lamenta la SEE  
https://www.quadratin.com.mx/educativas/poder-de-base-el-mas-conflictivo-para-llegar-a-
acuerdos-lamenta-la-see/ 
En el ambiente de caos y reuniones constantes por alcanzar avances en las denuncias del 
sector magisterial, hay un grupo que representa complicación para la autoridad. La titular 
de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), Yarabi Ávila, mencionó que entre los 
gremios encabezados por Gamaliel Guzmán, al que denomina grupo de los azules, y el de 
Benjamín Hernández, que refiere como los rojos, el de este último es el que representa 
dificultad. Ello, debido a que el sector no acepta lo establecido por la Unidad del Sistema 
para la Carrera de las Maestras y los Maestros (Usicamm) para acceder a plazas, y tampoco 
respetan los lineamientos de la propia Secretaría.  
 
Crea la Secretaría de Educación una guía para combatir la violencia y el acoso 
escolares 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/estrategia/crea-la-secretaria-de-
educacion-una-guia-para-combatir-la-violencia-y-el-acoso-escolares/ 
Como parte de las acciones que implementa la Secretaría de Educación del Estado (SEE) 
para prevenir la violencia, hostigamiento y ciberacoso en las escuelas, iniciaron las 
capacitaciones para la difusión de la Guía Operativa para la Convivencia Escolar. “Con esta 
Guía sentamos las bases para atender y prevenir la violencia en las escuelas; maestros, 
alumnos y padres de familia deben conocerla bien, eso nos ayudará a generar entornos 
sanos y adecuados para el desarrollo de nuestras niñas y niños”, afirmó la secretaria de 
Educación, Yarabí Ávila González. 
 
Exigen maestros en telesecundaria; bloquean costera de Michoacán  
https://www.quadratin.com.mx/municipios/exigen-maestros-en-telesecundaria-bloquean-
costera-de-michoacan%ef%bf%bc/ 
Este martes, padres de familia y estudiantes de la telesecundaria de Cachán, en Aquila, 
enfadados de no recibir respuesta de las autoridades educativas, bloquearon totalmente la 
carretera costera de Michoacán. Piden al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla su 
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intervención para que la Secretaría de Educación mande los dos maestros que faltan para 
completar la plantilla mínima necesaria para atender a los educandos de esta escuela. 
 
Inaugura la UMSNH un nuevo edificio en la Facultad de Arquitectura 
https://www.quadratin.com.mx/educativas/inaugura-la-umsnh-un-nuevo-edificio-en-la-
facultad-de-arquitectura/ 
El Rector de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH), Raúl 
Cárdenas Navarro, y el Gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla, inauguraron el 
Edificio de Laboratorios para la Innovación en el Diseño de la Facultad de Arquitectura. Se 
informó que durante el acto protocolario celebrado este mediodía en la Facultad de 
Arquitectura, donde estuvieron presentes el Secretario de Comunicaciones y Obras 
Públicas, José Zavala Nolasco, así como funcionarios universitarios y directivos, el Rector 
informó que la obra tuvo un costo de 14 millones de pesos. 
 
Jóvenes protestan en Rectoría; piden que UMSNH reintegre apoyo económico 
 https://www.quadratin.com.mx/educativas/jovenes-protestan-en-rectoria-piden-que-
umsnh-reintegre-apoyo-economico/ 
Un grupo de estudiantes del albergue Visionario Tata Lázaro Cárdenas del Río se 
manifiesta afuera de la nueva sede de Rectoría de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo (UMSNH). Uno de los representantes refirió a Quadratín que desde hace 
tres años no reciben recurso económico de la Casa de Hidalgo, sin motivo aparente, y han 
pedido que se les regrese el apoyo, del cual desconocen el monto.  
 
 

INFORMACIÓN DE SEGURIDAD 
  
Decae incidencia delictiva un 10% en primeros 10 meses de 2022 en Morelia 
 https://www.quadratin.com.mx/principal/decae-incidencia-delictiva-un-10-en-primeros-10-
meses-de-2022/ 
La incidencia delictiva en Morelia, para el período de enero a octubre, decayó un 9.82 por 
ciento de 2021 a 2022, de acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). En los primeros 10 meses de 2021 se 
denunciaron 11 mil 766 ilícitos, mientras que para 2022 sumaron 10 mil 611. El SESNSP 
detalló que el delito con mayor tendencia a la disminución fue otros delitos contra la 
sociedad, que pasó de cuatro casos a una tasa cero. Le siguieron los delitos electorales, 
de 25 a dos casos, una baja por el 92 por ciento; el robo a bancos con violencia, de cuatro 
a un hecho, 75 por ciento menor; el robo a transeúnte con violencia, de 139 a 62 sucesos, 
un 55.4 por ciento menos. 
 
Atacan hombres armados base de taxis, en Uruapan  
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/atacan-hombres-armados-base-de-taxis-en-
uruapan/ 
Hombres armados atacaron a balazos la base de los RadioTaxi Tierra y Libertad, ubicada 
a escasos metros de la Secundaria Técnica 102, la mañana de este martes. De los hechos 
se informó que a las 8 horas, pistoleros llegaron a dicha base de taxis, que se ubica en la 
calle Agave, esquina con Lázaro Cárdenas de la colonia Tierra y Libertad, y accionaron sus 
armas contra el inmueble. Al sitio se movilizaron efectivos del Ejército Mexicano y la Guardia 
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Civil, quienes enseguida acordonaron la zona. El atentado no dejó personas lesionadas, 
aunque las personas que se encontraban al interior sufrieron crisis nerviosa. 
 
Michoacán continúa como cuarto lugar nacional en homicidios dolosos 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/michoacan-continua-como-cuarto-lugar-nacional-
en-homicidios-dolosos-9224004.html 
Michoacán continúa en el cuarto lugar a nivel nacional en el delito de homicidios dolosos al 
registrar 376 incidencias en octubre, 49 más respecto al corte del mes anterior, y llegar a 
dos mil 303 en el año. Los datos fueron compartidos por la titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez Velázquez, en el informe 
mensual de seguridad de este martes. Asimismo, señaló que Michoacán junto con otros 
cinco estados del país concentran el 48.9 por ciento de los casos: Guanajuato, Baja 
California, Estado de México, Jalisco y Chihuahua. 
 
Identifican las 17 colonias más inseguras para las mujeres en Morelia 
https://mimorelia.com/noticias/morelia/identifican-las-17-colonias-m%C3%A1s-inseguras-
para-las-mujeres-en-morelia 
https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-morelia-17-colonias-concentran-35-de-
las-desapariciones-de-ninas-adolescentes-y-mujeres.htm 
A partir de la sistematización y análisis de las cédulas de Alerta Amber y Alerta Alba se 
realizó una caracterización contextual que identifican los rangos de edad, días, meses, 
horarios y colonias de riesgo para mujeres en la ciudad de Morelia. En acercamiento con 
medios de comunicación, Silke de la Parra Silva, directora de la colectiva feminista 
"Jishuka", dio a conocer las colonias donde hay más riesgo para mujeres, adolescentes y 
niñas en la capital. Adolfo López Mateos, Centro, Chapultepec Norte, Ciudad Jardín, Dr. 
Miguel Silva, Eduardo Ruíz, El Realito, Independencia, Isaac Arriaga, Molino de Parras, 
Santiaguito, Torreón Nuevo, Vasco de Quiroga, Ventura Puente, Villa Universidad, y Villas 
del Pedregal, las dos con mayor incidencia son la colonia Centro y Villas del Pedregal", 
informó. 
 
En 2022, se han localizado 104 cuerpos en 31 fosas clandestinas 
https://revolucion.news/en-2022-se-han-localizado-104-cuerpos-en-31-fosas-clandestinas/ 
 Durante el año 2022, autoridades han logrado dar con la ubicación de al menos 31 fosas 
clandestinas de las que han recuperado 104 cuerpos, de acuerdo a cifras de la Fiscalía 
General del Estado (FGE). De los 104 cuerpos extraídos de las fosas clandestinas, 92 eran 
víctimas hombres, 10 eran mujeres, y en los otros dos, no se ha podido determinar el sexo. 
Del total de cuerpos, 44 ya se fueron entregados a sus familiares; 30 se han enviado a 
resguardos temporales y el resto continúan en Servicios Periciales. 
 
Michoacán, con déficit de 6 mil policías 
https://acueductoonline.com/michoacan-con-deficit-de-6-mil-policias/ 
El titular de la Secretaría de Seguridad Pública, José Alfredo Ortega Reyes, informó que las 
prioridades de uso de presupuesto del año próximo será el incremento de personal para las 
tres nuevas regiones de seguridad pública que se abrirán en el estado Michoacán así como 
mejoramiento de equipo para las funciones de protección civil. El secretario señaló que el 
número ideal de policías para Michoacán es de 10 mil elementos y actualmente se tienen 
4 mil. Señaló que los municipios también tienen déficit de policías, pero que ya trabajan en 
temas de reclutamiento. 
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